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Préparons Noël  
dans nos cœurs

Chaque dimanche de l’avent est une étape qui nous prépare à la joie de Noël.  
Il en est ainsi dans nos vies : chaque jour nous rapproche de la joie immense 
de la rencontre ultime avec le Seigneur. Chaque joie nous fait percevoir la joie 
démesurée que Jésus veut partager avec nous.
Mes joies de prêtre me font pressentir la joie du Ciel. Quelles sont-elles ?  
Une belle messe, un temps de prière sont comme une anticipation du bonheur 

éternel. Une belle œuvre d’art, un paysage magnifique font entrevoir la beauté de Celui qui est 
source de toute beauté. Lors de rencontres personnelles ou de groupes, j’ai senti des personnes 
se rapprochant du Seigneur, une conversion du cœur possible. J’ai apporté ma faible 
contribution, un peu comme les disciples que Jésus envoie au-devant de Lui avec l’Esprit saint 
pour seul bagage. Ainsi s’accomplit cette phrase de saint François de Sales que j’apprécie tant : 
« Mon Dieu, faites que j’approche de Vous ceux qui s’approchent de moi. » Le secret d’une vie 
réussie, c’est accueillir chaque joie comme un don de Dieu, dans la joie du Ciel.

 ABBÉ ÉRIC BOUTROUILLE, recteur de la cathédrale 

Noël est source de joie
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Transformer le soin en jeu
Petite, déjà, je souhaitais travailler auprès d’enfants, en 
tant qu’éducatrice ou institutrice. C’est par un chemin 
sinueux – et la kinésithérapie –, que j’y suis arrivée…

J e suis kinésithérapeute auprès d’enfants de 4 à 16 ans, por-
teurs de handicaps visibles et/ou invisibles, depuis trente-

deux ans... et j’aime ce travail ! Transformer le soin en jeu, 
toujours trouver de nouvelles idées pour que l’enfant s’amuse 
tout en gardant les objectifs de sa rééducation est souvent 
récompensé par la joie de l’enfant, quand il me voit arriver à 
l’école ou à la maison. Le lien qui se noue permet d’échanger 
aussi sur leurs joies, leurs difficultés… Le regard des autres, la 
moquerie que parfois ils subissent me touchent très fort. Cela 
m’a motivée pour participer à un projet de sensibilisation au 
travail, dans les écoles, les centres sociaux… 
Les enfants que je soigne me donnent aussi de bonnes leçons 
de vie. Comme E., 11 ans : « Il y a des trucs qu’on ne pourra jamais 
bien faire, comme parler ou marcher, mais il faut chercher ses 
talents, ses dons et les développer. »
Passer mes séances de rééducation à jouer m’aide à rester 
jeune dans la tête et rend ma journée joyeuse ; je suis moi-
même très joueuse et j’utilise beaucoup mon expérience en 
animation auprès des jeunes en Église (catéchèse, aumônerie, 
servants d’autel). Cette relation qui se construit non pas sur le 
handicap mais sur l’enfant lui-même, me fait souvent penser 
à cette phrase de Jésus : « Le royaume des cieux est à ceux qui 
leur ressemblent… » Porteur de handicap ou non.

LAURENCE DELATTRE
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Une grande et belle famille !
Un couple de Cambrésiens, tous deux issus de familles nombreuses, sont les parents de neuf enfants, tous 
domiciliés dans les Hauts-de-France. Ils sont aussi les heureux grands-parents de vingt-deux petits-enfants !

C ette année, ces deux Cambrésiens 
ont fêté leurs noces de diamant, 

entourés de toute leur famille. Ce fut 
une magnifique occasion de les réunir, 
une occasion de plus car les liens qui les 
unissent sont forts ; ils sont le fruit de la 
qualité de l’accueil qu’ils ont toujours 
réservé aux conjoints de leurs enfants 
et à l’intérêt qu’ils portent à tous leurs 
petits-enfants.
Chaque jour, plusieurs enfants ou pe-
tits-enfants leur téléphonent : « C’est 
l’affaire de mon épouse, elle est le central 
téléphonique. » Souvent, ils reçoivent la 
visite de l’un ou l’autre qui, à l’occasion, 

partage leur déjeuner. Chaque week-
end, ils en retrouvent, chez eux ou sur 
la côte d’Opale.
Ils sont très attachés au rituel instauré 
depuis toujours : le déjeuner de Noël, où 
tous se retrouvent, sans exception ; ils 
sont alors une cinquantaine. Pendant de 
nombreuses années, ce sont eux qui ont 
reçu mais, maintenant, chaque enfant à 
tour de rôle organise ces retrouvailles, 
chez lui ou ailleurs.
« On adore être ensemble, on rit ; les 
enfants ne savent pas nous quitter », 
nous confie l’épouse. Cette rencontre 
annuelle a tissé des liens entre « tous 

les cousins qui s’entendent très bien, ai-
ment faire la fête et se retrouver par affi-
nités… On a beaucoup de chance ! », nous 
confient-ils.
Souhaitons-leur de belles et heureuses 
retrouvailles à Noël !
M.-A. Y.

LE MAÎTRE DU CHANT CHORAL

Guillaume du Faÿ, « l’astre de la musique  
et la lumière de son temps »
Compositeur franco-flamand, aîné d’une génération qui régnait en maître  
pendant la première partie du XVe siècle, Guillaume du Faÿ est le musicien le plus acclamé  
de ce siècle. Il maîtrise cette science naissante de la polyphonie.

C ’est Guillaume du Faÿ qui imprime à 
la musique ce sursaut salutaire à la 

culture française en cette période noire 
où le Royaume de France était sur le 
point de sombrer. Ses mélodies directes 
et expressives annoncent déjà le début 
de la Renaissance. Il est l’un des maîtres 
les plus illustres de la musique profane 
et religieuse.
Le 27 novembre, nous avons fêté le 550e 
anniversaire de sa mort lors de la messe 
solennelle célébrée en la cathédrale de 
Cambrai, présidée par Mgr Dollmann 
et animée par la chorale Guillaume du 
Faÿ. Cette chorale a été fondée en 1946 

par le chanoine Edmond Dartus qui fit 
d’importantes recherches et a écrit plu-
sieurs ouvrages sur la vie et l’œuvre de 
Guillaume du Faÿ. L’année 2025 lui sera 
donc consacrée sur le plan musical.
En mai, pendant la neuvaine à Notre-
Dame de Grâce, cette même chorale 
donnera un concert qui sera précédé 
d’une conférence. Et en octobre, une 
autre conférence aura lieu à l’occasion 
de l’inauguration de l’oculus de la cathé-
drale et du lancement d’une souscrip-
tion pour financer la reproduction de sa 
dalle funéraire qui se trouve actuelle-
ment au musée de Lille.
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Pour rejoindre la chorale Guillaume du Faÿ : contacter 
Françoise Moniez au 03 27 81 47 50 ou 06 71 84 83 06.
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LA JOIE D’UNE NAISSANCE !
« Avoir un enfant ? Moi, jamais, » 
entend-on quelquefois, les raisons sont 
diverses : la peur de l’avenir, le contexte 
d’urgence climatique, la carrière 
professionnelle… « Avoir un enfant, 
c’est donner de l’amour, donner 
naissance à un être dont on va prendre 
soin puis l’aider à grandir. ça rend la vie 
plus belle », entend-on aussi…

Océane est la maman de Marceau, 
bientôt 3 ans, et de Camille, née le 
15 septembre. D’emblée, Océane nous 
dit que cette seconde grossesse a été 
une belle surprise car les enfants lui 
apportent un bonheur indescriptible :  
« Un câlin le soir fait oublier une journée 
de travail difficile. Un enfant, c’est du 
travail mais aussi beaucoup de bonheur, 
son innocence et sa joie sont 
communicatives. » Elle poursuit : 
« Vouloir des enfants, parce qu’un enfant 
remplit votre vie, peut paraître égoïste. 
Mais c’est aussi construire une famille. 
Mon conjoint et moi partageons les 
mêmes valeurs, et nous souhaitons  
les transmettre à nos enfants ; en 
transmettant le bon, le bien, nous 
espérons participer à la construction  
d’un monde meilleur. »
L’arrivée de Camille, c’est aussi un 
équilibre familial à préserver pour que 
chacun partage ce bonheur ; sa naissance 
coïncide avec l’entrée en maternelle de 
son frère… Son papa, bien que très 
occupé professionnellement, veille à 
passer du temps avec Marceau, très 
heureux de la naissance de sa sœur ; 
d’ailleurs, quand il part à l’école, il ne 
manque pas de dire : « Je t’aime, maman ; 
je t’aime Camille », à qui il fait de gros 
câlins – il est encore trop jeune pour la 
prendre dans ses bras comme il le 
souhaiterait !
Avoir un enfant, c’est à la fois un 
hommage au passé et une promesse 
d’avenir, un regard tourné vers le futur.

M.-A. Y.

TÉMOIGNAGE 

Ils accompagnent  
les fiancés jusqu’au 
sacrement du mariage
Une équipe accompagne les fiancés qui se préparent à se donner  
mutuellement le sacrement du mariage lors d’une célébration.  
Cette préparation se déroule en plusieurs étapes, d’octobre à mars : 
un dimanche, quatre samedis soir puis un second dimanche…

E n ce premier dimanche d’octobre, 
les cinq couples accompagnateurs 

accueillent une quarantaine de futurs 
mariés à la maison paroissiale, en leur 
offrant café et petits gâteaux. La for-
mation alterne les moments en grand 
groupe animés par un diacre, et les 
temps en équipe.

Un partage d’expériences
Les responsables de la préparation ont 
constitué le groupe des sept couples 
que nous aurons à accompagner. 
Nous les découvrons dans leur diver-
sité : certains sont jeunes, sans enfant, 
d’autres avec enfants, plus âgés, leurs 
professions sont très diverses. Tous se 
livrent facilement en révélant qualités 
et défauts de leur futur conjoint, leurs 
motivations pour se marier à l’église. 
Ils échangent sur l’importance de la 
communication au sein du couple et les 

difficultés qu’eux-mêmes rencontrent 
dans ce domaine. Et nous, vieux couple, 
sortons enrichis de ces échanges.
Un soir, la découverte des quatre pi-
liers du mariage (la liberté, la fidélité, 
l’indissolubilité et la fécondité) sera de 
nouveau source d’enrichissement réci-
proque. « Don de soi, don de la vie », 
« Comment Dieu nous parle » ou « Le 
pardon et la réconciliation » sont autant 
de thèmes abordés qui amènent une 
réflexion partagée.
Participer aux différents mariages nous 
a remplis de joie. Trois couples nous ont 
fait le plaisir de partager la soirée orga-
nisée pour les nouveaux mariés et nous 
avons pu évoquer les thèmes qui les ont 
marqués lors de la préparation : com-
munication, pardon… et qu’ils essaient 
de mettre en pratique dans leur couple.

ALAIN ET ÉVELYNE DELEVALLÉE
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La bénédiction des fiancés, en mars 2024.
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«   CAMÉRA  »

VOTRE JOURNAL A BESOIN 
DE VOTRE SOUTIEN !

Écrit et réalisé par des bénévoles,  
votre journal « Caméra » sollicite  
votre aide financière afin de continuer 
à vous donner, chaque trimestre,  
des informations sur votre paroisse  
ainsi que des témoignages.

Votre journal est distribué à hauteur  
de seize mille exemplaires dans  
la paroisse, avec le concours de  
trois cents bénévoles !
La publicité ne couvrant pas toutes  
les dépenses de confection de votre 
journal paroissial, votre don de cinq,  
dix ou vingt euros (voire plus) peut 
permettre de tendre vers l’équilibre 
financier. 
Alors, si vous le souhaitez, faites-nous 
parvenir votre soutien pour Caméra  
à l’adresse suivante : Maison Paroissiale, 
8 place Fénelon, 59400 Cambrai,  
ou à l’église de votre quartier  
(les chèques sont à libeller à l’ordre  
de la « Paroisse Notre-Dame-de-Grâce-
Saint-Géry »).
Joignez à votre don l’expression de vos 
coups de cœur pour votre journal !

L’abbé Maxence Leblond  
et toute l’équipe du journal

ÉQUIPES FUNÉRAILLES

La grâce de l’écoute
Nous avons été appelés par l’Église pour préparer et animer  
les célébrations des funérailles. Le plus important pour nous est de 
rencontrer la famille du défunt ; nous donnons un peu de notre temps 
mais, en retour, leur gratitude nous donne une joie profonde.

L es familles que nous rencontrons 
dans le cadre de cette mission sont 

diverses au niveau de la foi, de la pra-
tique, de leur histoire de vie, de leurs 
blessures avec l’Église ; il est essentiel 
qu’elles se sentent accueillies sans 
jugement, pour qu’elles puissent par-
tager leur peine, leurs questions sur le 
sens de la vie, de la souffrance, de la 
mort ; nous touchons à l’intime ; cela 
demande une grande 
qualité d’écoute.
Nous sommes si heu-
reux de constater 
qu’une conviction est 
partagée : celle d’un 
lien avec le défunt qui 
continue après la mort. 
Nous cherchons à 
rendre les proches ac-
teurs de la célébration, 
s’ils en sont capables 

malgré leur chagrin, et sans les culpa-
biliser si ce n’est pas possible. Pour la 
célébration, nous essayons de trouver 
les mots qui les aideront à traverser 
cette épreuve…
Les familles sont très reconnaissantes 
de cette écoute et, après la célébration, 
elles nous remercient par des regards, 
des messages, parfois des cadeaux. 
Certains restent en contact avec nous.

Cette mission si parti-
culière est l’occasion de 
leur annoncer que c’est 
l’amour qui donne sens 
à la vie et que Jésus est, 
pour nous chrétiens, 
« le chemin » qui per-
met de garder l’espé-
rance. C’est pour nous 
une joie profonde que 
nous aimons partager.
M.-R. G.
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une annonce publicitaire... 

ou notre commerciale 
Marie-Agnès Joncquiert 
06 12 98 93 43
marie-agnes.joncquiert@bayard-service.com

Contactez Bayard Service au 03 20 13 36 70

Si vous souhaitez faire paraître



L’ACTUALITÉ DU DIOCÈSE

Vous avez dit « Jubilé » ?
Le thème du Jubilé 2025 est « Pèlerins de l’espérance ». Une brève enquête auprès 
des jeunes indique pourtant que le mot « jubilé » ne fait guère partie du vocabulaire 
courant ! Et si nous faisions un petit jeu  avec nos enfants ou petits-enfants 
pour en expliquer le sens, en nous servant du logo choisi 
pour ce grand événement ?

MISE EN ŒUVRE DU JEU 

 Montrer le logo sans les 
explications (par exemple, 
en utilisant le journal : en 
découpant un cercle dans 
une feuille A4 vierge où 
seul le logo sera visible).

 Proposer de décrire 
ce que l’on voit.

 Discuter et comparer 
avec les explications 
fournies en bas de la page.

L E  S A V I E Z - V O U S  ?
Le 24 décembre, à Rome, 
le pape François ouvre 
officiellement la porte sainte 
de la basilique Saint-Pierre : 
il marquera ainsi l’ouverture 
du Jubilé 2025, prévu tous 
les vingt-cinq ans. 
Le 29 décembre, dans toutes 
les cathédrales du monde, 
une célébration solennelle 
manifestera ce départ. Pour 
notre diocèse, la célébration 
aura lieu à 11 heures à 
la cathédrale, à Cambrai. 
Rendez-vous sur 
cathocambrai.com

Le sens des élements graphiques du logo
POUR LA CROIX La croix du Christ est l’espérance qui ne peut jamais être abandonnée, 
parce que nous en avons toujours besoin, surtout dans les moments de grande nécessité.

POUR L’ANCRE La croix, en forme de voile, se transforme en ancre qui s’impose 
sur la devise en mouvement ondulatoire. Un symbole universel d’espérance.

POUR LES FIGURES STYLISÉES Les figures stylisées représentent l’humanité 
venant des quatre angles de la terre. Elles sont rattachées l’une à l’autre, pour indiquer 
la solidarité entre les peuples, et la première en tête est agrippée à la croix.

POUR LES VAGUES Les ondes de la mer agitée rappellent les difficultés 
du pèlerinage de la vie. Très souvent, les vicissitudes personnelles et les événements 
du monde imposent avec intensité le recours à l’espérance. 

LOUIS (15 ANS)

Pour la croix : 
« C’est la croix de Jésus. 
On dirait qu’elle va 
tomber sur nous ! »

ADÉLIE (9 ANS)

Pour l’ancre : 
« C’est bizarre, 
l’ancre, c’est pour 
les bateaux, 
et il n’y en a pas. » ARTHUR (7 ANS)

Pour les vagues : 
« Ça fait penser à la mer
et aux vacances… »

AUBIN (11 ANS)

Pour les figures 
stylisées : « C’est comme 
les couleurs des 
anneaux olympiques. 
C’est pour montrer 
que c’est pour tout 
le monde. Ils sont 
ensemble. »

PROPOS RECUEILLIS PAR HENRI BRACQ
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SPIRITUALITÉ

La statue de saint Joseph dans la chapelle 
de la Maison du diocèse à Raismes.
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Joseph !

Tu es mon saint préféré. À Noël, tu seras relégué 
au second plan, dans les coulisses, derrière Jésus 
et Marie. On n‘aura d’yeux que pour eux. 
Mais si tu n’avais pas été là, rien ne serait arrivé.

Tu n’as jamais rien dit, mais tu étais présent. 
Grâce à toi, Jésus est fils de David. Tu as cru l’ange 
quand il te disait dans un songe que Marie ne t’avait 
pas trompé. Tu as couvert de ton amour l’enfant 
et sa mère. Tu as assisté à la naissance du bébé. 
Tu as vu débarquer chez toi les anges, les bergers, 
les mages et tant d’autres. Et il t’a fallu émigrer 
en Égypte pour les sauver tous les deux.

On dit que Marie était jeune et que toi tu étais 
vieux. Pourquoi ? Tu as toujours été amoureux fou 
de Marie et tu as accepté et approuvé sa mission. 
Tu es le patron des pères de famille.

Avec Marie, vous avez éduqué l’enfant, 
vous lui avez appris les prières et les chants. 
Tu lui as aussi appris ton métier de charpentier, 
le respect du travail bien fait et du bois. 
Tu es le patron des artisans.

Et tu as laissé Jésus s’en aller quand il était mûr 
pour sa mission, peut-être sans bien la comprendre. 
Alors tu t’es retiré, mission accomplie. 
On ne sait ni quand ni comment tu es mort. On peut 
supposer que Marie et Jésus étaient près de toi. 
Tu es le patron de la bonne mort.

Tu n’as jamais rien dit. 
Pour ton humilité, pour ta fidélité, merci, Joseph.

J E A N - M A R I E  T E L L E
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Esquisse de l’oculus 
de la cathédrale par 
Augustin Frison-Roche : 
l’assomption de la Vierge.

L’équipe qui pilote le projet. 
De gauche à droite : le père Éric Boutrouille, 

recteur de la cathédrale, 
Caroline Biencourt, conservatrice du 

patrimoine du diocèse de Cambrai, 
Augustin Frison-Roche, l’artiste créateur, 
et le père Venceslas Deblock, membre de 

la commission diocésaine d’art sacré.

GRAND ANGLE

Après des travaux portant sur la restauration des toitures 
entre 2000 et 2007, place aujourd’hui à la restauration 
des parements intérieurs et des vitraux de la cathédrale 
Notre-Dame-de-Grâce. Le chantier va s’étaler sur sept ans. 
Le coût est estimé par le ministère de la Culture 
à 8,7 millions d’euros. Il est aussi porté par la Drac 
dans le cadre du plan de relance national.

Chantier de la cathédrale de Cambrai :
une nouvelle œuvre en perspective…

P our apporter sa pierre à l’édifice, 
le diocèse de Cambrai a proposé la 

création d’une nouvelle œuvre contem-
poraine signée Augustin Frison-Roche : 
une Assomption de la Vierge Marie, 
dans l’oculus de la croisée du transept 
de la cathédrale. Pour honorer ce projet 
(70 000 euros), le diocèse a besoin de 
vous. En effet, la vie matérielle du dio-
cèse ne dépend que de vos dons !

Un oculus dédié à la Vierge
Un oculus est une ouverture ronde ou 
ovale dans un mur ou une voûte. Ce nom 
vient du mot latin qui signifie « œil ». 
Dans les murs, façades ou toiture, on 
parle aussi d’« œil-de-bœuf ». Dans 

notre cathédrale, cette ouverture dans 
la voûte était fermée avec des planches. 
Le projet consiste donc à les remplacer 
par cette œuvre qui nous invitera à lever 
les yeux vers le ciel !
Peintre et sculpteur français, Augus-
tin Frison-Roche, 36 ans, est un ancien 
élève des Beaux-Arts de Bourges et 
de l’Académie de dessin privé, à qui la 
cathédrale de Saint-Malo doit notam-
ment un retable monumental. Il a éga-
lement réalisé de nombreuses œuvres 
pour des établissements scolaires et 
des lieux de culte et proposé des expo-
sitions à Saint-Émilion, Bordeaux et 
Paris. Cet oculus sera sa première réa-
lisation au nord de Paris.

POUR APPORTER 
VOTRE CONTRIBUTION
Et participer à la beauté 
de la cathédrale !

Il est possible de donner en ligne 
sur www.donner.cathocambrai.com/
projets-chantiers/tous-les-projets/ 
ou par chèque à : Association 
Diocésaine de Cambrai (en indiquant 
au dos : Projet création Oculus) et 
en envoyant votre don par courrier à : 
Association Diocésaine de Cambrai, 
11 rue du Grand Séminaire, CS 80149, 
59403 Cambrai Cedex.
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La façade de la cathédrale Notre-Dame- 
de-Grâce de Cambrai.

« Cela me touche de travailler  
là où les gens prient »
Les travaux sont très suivis par le père Éric Boutrouille, recteur de la 
cathédrale. Il est allé pour nous à la rencontre d’un des artisans, Ricardo.

Ricardo, d’où venez-vous ?

Ricardo de Oliveiro. Je suis né au Por-
tugal près de Coimbra, j’y ai passé mon 
enfance, entre éducation et religion ca-
tholique, jusque 18 ans. On m’a appelé 
pour travailler en France et j’ai accepté. 
Au début, je ne me sentais pas bien. Je 
voulais rentrer chez moi, le froid me 
pesait. Mais après le service militaire, 
je suis retourné en France. J’avais goûté 
à la vie parisienne. Mon premier travail 
était la taille de la pierre, cela me plaisait 
car cela touchait à l’histoire. Toucher, 
prendre soin d’une statue religieuse est 
un privilège. Travailler dans des lieux 
chargés d’histoire me plaisait. Cela 
m’a fait rester ici, malgré le manque de 
soleil. Maintenant, je peux dire que j’ai 
passé presque deux fois plus de temps 
dans ma vie en France qu’au Portugal.

Quel travail exercez-vous pour Tollis ?

Mon premier travail a été le nettoyage 
et la restauration des marbres et des 
mosaïques, pendant cinq ans. Puis j’ai 
changé de domaine : je suis maintenant 
dans le nettoyage et la restauration de la 
pierre avec le latex et le mortier.

Comment êtes-vous arrivé  

à la cathédrale de Cambrai ?

En échange d’un chantier difficile à Paris 
comme chef de chantier, on m’a promis 
un des plus beaux chantiers qui allait 
sortir dans le Nord pour une durée de 
sept ans : la cathédrale de Cambrai.

Que cela vous apporte-t-il de 

travailler dans une cathédrale ?

Il y a le côté monument historique. Cela 
me fait quelque chose, quand les parties 

restaurées de la cathédrale provoquent 
l’admiration des paroissiens et des visi-
teurs. Cela me touche de travailler là où 
les gens prient.
J’ai ressenti de l’émotion particulière-
ment à la fête de Notre-Dame de Fati-
ma. Quand la cheffe de chœur a chanté 
l’Ave Maria de Fatima, j’étais très ému. 
Ça m’a donné envie de revenir à l’église 
ce jour-là, au moins pour le 13 mai. Je 
respecte énormément quand il y a une 
célébration dans les cathédrales ou les 
églises où je travaille, j’arrête de faire 
du bruit pour favoriser le recueillement.

C’est vous qui avez raccroché  

les étoiles sous les voûtes  

de la cathédrale, qu’est-ce que  

cela vous fait de travailler ainsi,  

sous une voûte étoilée ?

Je me sens plus près du paradis !

PROPOS RECUEILLIS PAR  

LE PÈRE ERIC BOUTROUILLE

Ricardo, photographié près de Notre-Dame  
de Fatima, bien sûr !

Chantier de la cathédrale de Cambrai : 
une nouvelle œuvre en perspective…

POUR S’Y RETROUVER DANS 
LES ÉDIFICES RELIGIEUX

Attention au piège : la différence  
ne vient pas d’abord de la taille  
du monument…

 › Une église ?
C’est un bâtiment qui offre aux chrétiens 
de se réunir. Le mot vient du grec 
« ekklesia » qui signifie assemblée.  
Ainsi, avec un « E » majuscule, même  
au milieu d’une phrase, Église désigne 
l’ensemble du peuple chrétien,  
tandis qu’avec un « e » minuscule,  
il s’agit de la construction.

 › Une cathédrale ?
C’est une église où se trouve le siège  
(la cathèdre) réservée à l’évêque.  
C’est l’église principale du diocèse.  
Afin de rassembler le plus grand nombre 
de chrétiens du diocèse, elle est souvent 
de grande taille.

 › Une basilique ?
C’est aussi une église ! Sa particularité : 
être désignée comme basilique par le 
pape en raison de sa construction sur le 
tombeau d’un saint (comme la basilique 
Saint-Pierre de Rome) ou de la présence 
de ses reliques (comme àa la basilique 
de Lisieux), ou par l’affluence de 
pèlerinage (comme la basilique 
souterraine de Lourdes).

DIMANCHE 29 DÉCEMBRE

> Redécouvrez votre cathédrale,  
le dimanche 29 décembre  
à 11 heures, pour la messe solennelle 
d’ouverture du Jubilé 2025.
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Au Portugal, Noël 
est une période magique
Au Portugal, il existe toutes sortes de traditions de Noël, du sapin 
aux grandes décorations lumineuses en passant par les masques, 
les châtaignes, le « bolo rei » (le gâteau des Rois)…

ÀNoël, les familles portugaises se 
réunissent le soir du 24 décembre 

pour le dîner. Le plat traditionnel est 
la morue bouillie accompagnée de 
pommes de terre et de chou, assaison-
nés à l’huile d’olive. Manger de la morue 
serait lié au fait religieux qu’avant Noël 
les croyants ne mangent pas de viande. 
Ils optent donc pour le poisson (la 
morue séchée était un poisson facile à 
transporter). Le 25, pour le déjeuner, on 
mangera en entrée les restes de la veille, 
« roupa velha », qui se traduit par « les 
vieux vêtements ». Et on trouve mainte-
nant des viandes telles que l’agneau, le 
chevreau et la dinde.

Treize desserts sur la table
Les plats sont simples car ce sont les 
desserts qui sont les plats phares : ils 
se dégustent au retour de la messe de 

minuit (Missa do Galo). Ils doivent être 
au nombre de treize, faisant référence 
à la Cène. Ils sont dressés sur une table 
réservée qui restera plusieurs jours pour 
accueillir tous les proches venus pré-
senter leurs vœux. Pain perdu, gâteaux 
de riz ou de vermicelles à la cannelle, 
beignets aux pommes ou au potiron, 
fruits frais et fruits secs font partie de 
ces treize desserts.
Le bolo rei qui fait penser à notre galette 
des rois est, lui, servi de Noël à l’Épipha-
nie, « le jour des rois ». Dans ce gâteau 
en forme de couronne avec des fruits 
confits, on mettait une fève, un haricot, 
aujourd’hui remplacé par les fèves en 
porcelaine. Celui qui découvre la fève 
doit acheter le bolo rei pour toute la 
famille l’année suivante !

OLINDA DEFONTAINE

C’est comment Noël, ailleurs ?
Noël arrive enfin ! Ce mercredi 25 décembre, nous serons peut-être en famille 
(tous n’auront pas cette chance !). Pour ce grand moment de fête, partageons plus 
que la dinde, la bûche et le champagne : Noël, c‘est d’abord une occasion de rencontres. 
Et si nous allions voir comment on fête Noël ailleurs dans le monde ? Petite évasion 
au Portugal et au Cameroun...

Le « bolo rei », et le plat de morue de Noël, 
avec pommes de terre et chou.
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Au Portugal, Noël 
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Au Cameroun, même les bananiers 
peuvent être décorés !
Le père Rostand, du Cameroun, a bien voulu prendre du temps 
malgré ses longues journées pour nous raconter Noël dans sa paroisse. 
Il remercie chaleureusement notre journal de mettre à l’honneur 
son pays, le Cameroun !

L e père Rostand est prêtre dans la 
paroisse Saint-Paul de Komako, dans 

le diocèse de Bafang, au Cameroun, à 
trois cents kilomètres au nord-ouest de 
Yaounde, la capitale, et près de la fron-
tière du Nigeria. C’est une région au 
relief accidenté avec un climat tropical 
et une pluviométrie importante
Cet été, durant les vacances, le père  
Rostand est venu remplacer les prêtres 
dans le doyenné du Denaisis où il a été 
fort apprécié par les habitants pour sa 
gentillesse, sa proximité et ses ensei-
gnements. Il raconte...
« Noël est important pour mes parois-
siens surtout les plus jeunes. Tout le 
monde a deux semaines de congés pour 
préparer cette grande fête. Comme en 
Europe, Noël n’est pas vécu de la même 
façon si on vit en ville ou dans les vil-
lages éloignés de ma paroisse. Si les 
sapins artificiels sont illuminés dans les 
maisons, les villes, les places publiques 
et si les magasins deviennent des 
temples de la consommation, ce n’est 
pas la même chose dans les villages de 
ma paroisse… mais même les bananiers 
peuvent être décorés !

Retrouvailles en famille
Noël, c’est une fête familiale et de 
retrouvailles. Les invités ou ceux qui 
vivent plus loin viennent participer aux 
messes : les églises sont bondées et le 

mystère de Noël, de la naissance du 
“verbe incarné et le don de Dieu”, est 
célébré en musique, avec les balafons 
et les chants, et en lumières avec toute 
la ferveur et la spontanéité africaines 
accompagnées de grands éclats de rires 
des plus jeunes.

Des instruments de musique 
improvisés
Dans ma paroisse, les enfants préparent 
Noël avec grand soin et enthousiasme. 
Ils construisent une belle crèche, font 
les décorations, préparent des chants 
et des instruments de musique im-
provisés. Ils organisent et mettent en 
scène un récit de Noël, invitent leurs 
parents au spectacle et sont récompen-
sés par des petits cadeaux… même si 
le Père Noël n’a pas coutume de venir 
jusque la paroisse ! À mes amis du Nord 
de la France, je souhaite : “Bôn bôn Chrï-
cimi !”, un joyeux Noël ! »
ANNIE DRAMMEH, 

AVEC LE PÈRE ROSTAND DEMANO

Le bananier décoré.

Le père Rostand célèbre dans un village.

Les enfants et leurs parents préparent Noël.

La sortie de l’église.

LA CUISINE CAMEROUNAISE EST VARIÉE
Avec son climat contrasté, ses différences géologiques, ses nombreux groupes 
ethniques…, la cuisine camerounaise est variée, du manioc aux épices, des bananes 
plantain aux fruits exotiques, de la culture maraîchère au poisson, etc.
Noël, c’est l’occasion de partager les repas en famille ! Ce sont des plats conviviaux 
comme le poulet DG (directeur général), le poisson braisé, le n’dolé, le taro, 
des plats que l’on cuisine et partage avec des amis et des frères d’autres confessions, 
même si les enfants préfèrent le riz sauce tomate !
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Le poulet DG, cuisiné pour les fêtes.
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Pour beaucoup de chrétiens, 
Marie est quelqu’un de très 
important. Elle est celle 
qui a ouvert son cœur 
et accepté de donner 
naissance à Jésus.
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LA BIBLE, 
QUELLE 
AVENTURE !

avec le magazine

Un chemin vers Dieu 
Beaucoup de chrétiens aiment prier Marie. 
Ils pensent qu’elle est restée très proche 
de Jésus et qu’elle peut donc 
les aider à être en lien avec lui. 
Ils essayent d’avoir autant 
con ance qu’elle pour pouvoir 
accueillir Dieu. Car tout homme 
peut, comme Marie, 
donner naissance 
à Dieu dans sa vie : 
il suf t d’aimer !

Un « oui » 
sans limite
Dans ces textes, 
Marie accueille Dieu 
dans sa vie complè-

tement et avec une 
grande con ance. Même 

si elle ne comprend pas tout, 
elle accepte avec amour les 
événements étranges et 
parfois douloureux qu’elle 
a à vivre au cours de la vie 
de son  ls.

Des récits chargés de sens
Les auteurs des Évangiles ont raconté la naissance et la vie de Jésus longtemps 
après sa mort et sa Résurrection. Ils n’ont pas cherché à écrire des récits 
historiques. Ils ont voulu parler de leur foi et de leur expérience de Dieu. 
Pour eux, Jésus était le Fils de Dieu, le Messie attendu par le peuple juif. 
C’est pourquoi ils ont raconté une naissance extraordinaire.

Marie, 
une femme qui fait confi ance

● Ce que dit la Bible
L’ange entra chez Marie et dit : 
« Je te salue, Comblée-de-grâce, le 
Seigneur est avec toi. » À cette 
parole, elle fut toute bouleversée, et 
elle se demandait ce que pouvait 
signifi er cette salutation. L’ange lui 
dit alors : « Sois sans crainte, Marie, 
car tu as trouvé grâce auprès de 
Dieu. Voici que tu vas concevoir et 
enfanter un fi ls ; tu lui donneras le 
nom de Jésus. Il sera grand, il sera 
appelé Fils du Très-Haut (…) et son 
règne n’aura pas de fi n. »

Marie dit à l’ange : « Comment 
cela va-t-il se faire puisque je ne 
connais pas d’homme ? » L’ange lui 
répondit : « L’Esprit Saint viendra sur 
toi, et la puissance du Très-Haut te 
prendra sous son ombre ; c’est 
pourquoi celui qui va naître sera 
saint, il sera appelé Fils de Dieu. »

(…) Marie dit alors : « Voici la 
servante du Seigneur ; que tout 
m’advienne selon ta parole. »

D’après l’Évangile selon saint Luc, 
chapitre 1, versets 28 à 38 Fi
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LES TWEETS DU PAPE FRANÇOIS

« Apprends de l’émerveillement, 
cultive l’étonnement. Vis, aime, crois. 
Et, avec la grâce de Dieu, ne désespère jamais. »

Octobre 2017

On dit que Dieu 
n’est qu’un enfant
Viens réchauffer tes mains,

Ma sœur, mon frère.

On dit que nous avons un Dieu,

que ce n’est pas un militaire,

ni l’empereur, ni son neveu,

que ce n’est pas de ces notables

ni de ces bourgeois triomphants.

On dit qu’il est né dans une étable.

On dit que Dieu n’est qu’un enfant…

Viens réchauffer tes mains, 

ma sœur, mon frère.

On dit qu’il nous est né un Dieu,

qu’il est né en terre étrangère,

et moi j’ai oublié le lieu.

Toi qui habites le silence,

tes poings serrent un bout de pain.

Je voudrais voir si sa naissance,

tu ne la tiens pas dans tes mains.

JEAN DEBRUYNNE
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Beaucoup de chrétiens aiment prier Marie. 
Ils pensent qu’elle est restée très proche 
de Jésus et qu’elle peut donc 
les aider à être en lien avec lui. 
Ils essayent d’avoir autant 
con ance qu’elle pour pouvoir 
accueillir Dieu. Car tout homme 
peut, comme Marie, 
donner naissance 
à Dieu dans sa vie : 
il suf t d’aimer !

Un « oui » 
sans limite
Dans ces textes, 
Marie accueille Dieu 
dans sa vie complè-

tement et avec une 
grande con ance. Même 

si elle ne comprend pas tout, 
elle accepte avec amour les 
événements étranges et 
parfois douloureux qu’elle 
a à vivre au cours de la vie 
de son  ls.

Des récits chargés de sens
Les auteurs des Évangiles ont raconté la naissance et la vie de Jésus longtemps 
après sa mort et sa Résurrection. Ils n’ont pas cherché à écrire des récits 
historiques. Ils ont voulu parler de leur foi et de leur expérience de Dieu. 
Pour eux, Jésus était le Fils de Dieu, le Messie attendu par le peuple juif. 
C’est pourquoi ils ont raconté une naissance extraordinaire.

Marie, 
une femme qui fait confi ance

● Ce que dit la Bible
L’ange entra chez Marie et dit : 
« Je te salue, Comblée-de-grâce, le 
Seigneur est avec toi. » À cette 
parole, elle fut toute bouleversée, et 
elle se demandait ce que pouvait 
signifi er cette salutation. L’ange lui 
dit alors : « Sois sans crainte, Marie, 
car tu as trouvé grâce auprès de 
Dieu. Voici que tu vas concevoir et 
enfanter un fi ls ; tu lui donneras le 
nom de Jésus. Il sera grand, il sera 
appelé Fils du Très-Haut (…) et son 
règne n’aura pas de fi n. »

Marie dit à l’ange : « Comment 
cela va-t-il se faire puisque je ne 
connais pas d’homme ? » L’ange lui 
répondit : « L’Esprit Saint viendra sur 
toi, et la puissance du Très-Haut te 
prendra sous son ombre ; c’est 
pourquoi celui qui va naître sera 
saint, il sera appelé Fils de Dieu. »

(…) Marie dit alors : « Voici la 
servante du Seigneur ; que tout 
m’advienne selon ta parole. »

D’après l’Évangile selon saint Luc, 
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Pour beaucoup de chrétiens, 
Marie est quelqu’un de très 
important. Elle est celle 
qui a ouvert son cœur 
et accepté de donner 
naissance à Jésus.
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TÉMOIGNAGE

Quelle joie d’évoluer  
dans son travail !
Mathilde, 24 ans, habitant Escaudœuvres, pacsée et maman d’une 
petite Livia de 6 mois, témoigne de son parcours professionnel...

D epuis l’âge de 10 ans, Mathilde dé-
sire être infirmière. L’année du bac, 

elle postule pour entrer dans un institut 
de formation en soins infirmiers (IFSI). 
Admise dans trois établissements, c’est 
celui de Cambrai qu’elle choisit. Trois 
années plus tard, diplôme en poche, elle 
enchaîne deux contrats à durée déter-
minée à l’hôpital à domicile (HAD) de 
Beauvois et à la clinique Sainte-Marie 
de Cambrai. Ensuite, l’Ehpad d’Avesnes-
les-Aubert lui propose un contrat à du-
rée indéterminée. Elle y reste deux ans. 

Puis, forte de cette expérience acquise 
depuis sa sortie d’études, c’est à un 
poste de responsable d’un SSIAD (ser-
vice de soins infirmiers à domicile) 
qu’elle s’intéresse. Mathilde dépose 
une candidature spontanée et est em-
bauchée immédiatement au SSIAD de 
Valenciennes.
Elle est maintenant infirmière cadre : 
elle gère et coordonne une équipe de 
quatre aides-soignantes diplômées qui 
ont en charge essentiellement l’hygiène 
personnelle d’une vingtaine de per-

sonnes de moins de 60 ans, en situation 
de handicap.
Certes, dans ce poste à responsabilités, 
Mathilde s’est éloignée du soin, mais 
ses horaires sont réguliers, sans garde 
à assurer, et la vie de famille s’en est 
fortement améliorée. On la sent heu-
reuse et épanouie dans son métier. Elle 
en parle avec fierté. Elle est confiante 
dans son avenir, peut-être s’installera-
t-elle en infirmière libérale ?

EVELYNE DELEVALLÉE

JOURNÉES MONDIALES DE LA JEUNESSE

JMJ : Juliette témoigne de sa joie
À 17 ans, Juliette Mesnard a découvert la foi grâce aux JMJ  
de Lisbonne, en août 2023. Les rencontres avec d’autres 
jeunes, les appels du pape François et l’ambiance joyeuse  
l’ont profondément transformée. Elle raconte.

J e me suis renseignée en entrant 
pour la première fois à l’aumône-

rie de mon lycée où j’ai fait de belles 
rencontres, notamment celle de mon 
animatrice en pastorale, Isabelle Luiz. 
J’étais habitée par pas mal de doutes ; 
c’est le fait de partir à l’étranger qui 
m’a décidée. Je l’ai vécu comme 
un défi : partir sans ami(e) et faire 
confiance d’abord aux gens qui m’en-
tourent, et par la suite au Seigneur. 
Une phrase dite par un prêtre avant 
de partir m’avait interloquée : « Dieu 
vous guide »... J’ai été très surprise de 
la vitesse à laquelle se sont créés des 
liens de confiance : Édouard, un jeune 
homme de 20 ans rencontré dans le 
train, s’est proposé d’être mon majeur 
référent ; nous avons tissé un lien 

d’amitié fort, et il deviendra 
mon parrain de confirmation.
Mon arrivée sur place pour 
une semaine a été remplie de 
belles surprises : la ferveur 
et la joie, la rencontre avec 
le pape, les rencontres entre 
jeunes, la simplicité des moments pas-
sés, le vivre ensemble sans jugements 
en profitant de l’instant présent. Pen-
dant ce séjour j’ai compris que Dieu 
m’aimait, qu’il pouvait m’apporter 
beaucoup : j’ai prié davantage et entre-
pris le parcours vers le sacrement de la 
confirmation, reçu un an plus tard le 
15 juin 2024 avec trente jeunes et six 
adultes. 
Je ne pouvais revenir sans témoigner, 
sans le faire vivre en moi, sans nourrir 

cette flamme. J’ai décidé de répondre 
à la demande du pape : « Briller loin des 
projecteurs et témoigner de la foi sans 
crainte », en témoignant au sein des 
collèges et lycées, pour faire connaître 
les JMJ, apporter mon expérience per-
sonnelle et relayer les paroles du pape : 
« Osez, n’ayez pas peur. » J’encourage 
tous les jeunes à se rendre au Jubilé 
à Rome.

JULIETTE MESNARD
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À Lourdes, Anne a redécouvert  
la joie du service et des rencontres
Après une année éprouvante, Anne s’est engagée à participer comme 
hospitalière au pèlerinage diocésain à Lourdes, en signe de reconnaissance 
pour sa santé retrouvée. Avec moi, elle a partagé sa joie et sa gratitude.

A nne était déjà allée à Lourdes en 
l’an 2000 avec son mari Jean-

Pierre, qui sortait alors très affaibli 
d’une maladie. Ils s’étaient promis d’y 
retourner, mais Jean-Pierre est décédé 
en décembre 2023. Elle-même déclare 
un cancer en mars 2024 ; elle reçoit le 
sacrement des malades à l’hôpital et 
devant un poster de la Vierge Marie se 
dit : « J’irai à Lourdes si je me remets. »

Simplicité et fraternité
Elle connaît déjà plusieurs hospitaliers 
de Cambrai et elle apprécie le climat de 
simplicité et fraternité qui règne dans 
l’équipe. Elle sera au service de Marie-

Rose, en fauteuil roulant. Ce qui l’a ré-
jouie, c’est d’abord l’atmosphère : ces 
gens qui viennent du monde entier, qui 
parlent des langues différentes et sont 
en communion, les célébrations chan-
tantes et priantes.
Ce qui l’a remplie d’espérance, c’est de 
voir tous ces jeunes joyeux, heureux 
d’être au service de la distribution de 
l’eau de Lourdes.

De l’émotion en partage
Et ce qui l’a étonnée et ravie ce sont 
toutes les rencontres improbables. Lola 
qui vient vers elle et lui dit : « C’est vous 
qui avez animé les funérailles de mon 
grand-père. » Pierre-Gérard, ancien 
hospitalier, qui se tient appuyé sur sa 
canne au service de l’ascenseur avec un 
sourire si naturel et communicatif. Et 
Adèle, qu’elle connaît et rencontre par 
hasard à la chapelle Saint-Frai : grand 
moment d’émotion partagée quand 
Anne lui dit : « Tu penses à ton papa qui 
vient de mourir, et moi je pense à Jean-
Pierre, mon mari. »
Anne est revenue de Lourdes le cœur 
rempli de gratitude pour la Vierge Marie 
qu’elle prie chaque matin, qui lui donne 
force, joie et espérance.
M.-R. G.
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Prière
Mon Dieu,
Je T’offre cette année.
C’est une parcelle de ce temps  
si précieux
Que tu m’as donné pour Te servir.
Je la mets sous le signe de la fidélité : 
fais qu’elle soit une longue ascension 
vers Toi
et que chaque jour me trouve plus riche 
de foi et d’amour.

Mon Dieu,
Je T’offre tous ceux que j’aime.
Ne permets pas que je leur fasse défaut,
Mais plutôt que je sois pour eux le canal 
invisible de ta grâce
Et que ma vie leur manifeste ton amour.

Mon Dieu,
Qu’une étincelle de ta charité
Éclate en nos ténèbres
Et que l’aube de la paix 
Se lève en cette année.

Madeleine Danielou

HORAIRES DES MESSES DE NOËL

 › 24 DÉCEMBRE

-  16 h à Saint-Géry, célébration pour les enfants de 3 à 8 ans
-  17 h à Escaudœuvres, l’Immaculée, Saint-Martin
- 18 h 30 à Saint-Géry, Proville
- 19 h à Neuville, Saint-Roch
- 24 h à Saint-Géry

 › 25 DÉCEMBRE

-  9 h 30 à Saint-Louis et Sainte-Olle
-  11 h à Saint-Druon, Ramillies, 

Saint-Géry
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Il y a autant de joie  
à donner qu’à recevoir
Le 24 décembre 2023, le Cocepi (Comité œcuménique du Cambrésis pour 
l’entraide avec les personnes isolées) organisait son dixième réveillon de 
Noël pour les personnes seules. Avec une trentaine de bénévoles, Amélia 
s’est mise au service des quatre-vingts invités. « Caméra » l’a rencontrée.

Caméra. Pourquoi avez-vous choisi 

d’être bénévole ?

Amélia. J’avais envie de donner un autre 
sens à la période de Noël ; c’était une an-
née marquante pour moi, j’ai eu la chance 
d’être entourée, à mon tour je voulais 
donner. J’ai répondu à l’appel lancé par la 
paroisse de Cambrai.

Qu’est-ce qui vous a marquée ?

Tous ces bénévoles qui donnent de leur 
temps pour offrir aux invités l’essentiel : 
rompre leur solitude le soir de Noël, leur 
offrir un bon repas dans une bonne am-

biance. N’est-ce pas cela Noël ? Le don, le 
partage ! Voir dans le regard des invités 
leur joie et leur immense gratitude alors 
que pour moi c’était un tout petit geste.

Qu’en a pensé votre entourage ?

Dans ma famille, le plus important c’est 
le déjeuner du 25. Quand je leur ai dit 
que j’allais aider une association, ça les 
a surpris, questionnés, puis émerveillés ! 
J’ajouterai : la joie c’est contagieux, écou-
ter ces personnes habituellement seules, 
ça fait sortir de sa zone de confort, ça rem-
plit le cœur.

CLAUDINE, UNE INVITÉE, 
TÉMOIGNE
« Mon mari est décédé il y a vingt-trois ans,  
au moment de Noël. Même si je suis de nature 
solitaire, cette période reste difficile pour moi. 
Une voisine m’a proposé de participer à ce 
réveillon. Ce fut un bon moment, on voit des 
gens, on mange bien ; il y a une bonne 
ambiance, j’aime les chants de Noël. Je garde 
toujours le menu pour le montrer ensuite à mes 
petits-enfants, les photos sont un bon souvenir. 
C’est une belle initiative ! »

Claudine

NE SOYEZ PAS SEUL  
LES 24 ET 25 DÉCEMBRE !
Les chrétiens de Cambrai (catholiques, 
baptistes, membres de l’Église protestante 
unie de France et des Assemblées de Dieu) 
organisent, le mardi 24 décembre, de 19 h à 
23 h, un réveillon pour toutes les personnes 
seules, de toutes situations sociales,  
de tous âges, de toutes confessions… 
domiciliées à Cambrai.
C’est un moment de convivialité, dans la 
simplicité, dans une salle chaleureuse, 
décorée, autour d’un repas festif qui est offert, 
avec chants de Noël et petites animations. 
Pour le bon déroulement de ce réveillon  
et la salle ayant une capacité limitée, les 
personnes intéressées doivent s’inscrire  
par téléphone au 06 82 62 40 09 avant  
le 15 décembre. 
Le transport est assuré pour les personnes 
qui n’ont pas de voiture.
Vous êtes seul(e) à Noël, participez au 
réveillon, inscrivez-vous. Et si vous 
connaissez des personnes qui seront seules  
à Noël, invitez-les à s’inscrire à ce réveillon !

Le réveillon œcuménique 2023.
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COUVERTURE
ZINGUERIE

Diplômé de l’E.S. de couverture d’Angers
24ter, avenue du Quesnoy

59400 CAMBRAI
 03 27 81 73 95    06 80 87 31 02

SAS
BELMER

Merci à nos annonceurs

• Société • Extra

59554 TILLOY-LEZ-CAMBRAI
03 27 81 11 59 - 06 80 13 27 99

Tous mes produits sont frais selectionnés et de qualité" 

LIVRAISON À DOMICILE 
pour personnes agées 

7 jours sur 7
Repas complet : entrée, plat, 
dessert (fournisseurs locaux) 


